
臺北都會區大眾捷運系統民生汐止線臺北市段綜合規劃案 

八堵機廠公聽會  

一、時間：113年 3月 18日(星期一)下午 6時 30分 

二、地點：國立基隆高中至善樓 3樓會議室(基隆市暖暖區源遠路 20號) 

三、主持人：鄭副局長智銘                                                    紀錄： 程逸君 

四、出席單位及人員：詳會議簽到單  

五、主持人致詞：各位鄉親晚安，今天主要辦理民生汐止線臺北市段綜

合規劃案。因基隆捷運及汐東捷運共用系統，包含民汐線台北市段

也是同一個系統，然早期規劃只先考量供汐東及基隆捷運使用的機

廠，所以當初在汐東捷運規劃的機廠比較小。但當初大家也有共識，

因這三條線是同一個系統，所以這三條線一起做的時候，就要再找

一個機廠。基隆捷運規劃時，也有在基隆找了幾個機廠位置，最主

要考量以公有地為原則。而在八堵旁邊臺鐵用地是相對比較多的，

在規劃上從發車端點站、避免使用私人土地、目前基隆後續有規劃

基隆捷運從八堵往基隆市延伸的想法等幾個因素綜合考量下，民汐

線目前將機廠規劃在八堵。 

六、簡報：(略) 

七、民意代表意見： 

(一) 林沛祥立委 

1. 報告裡面的車輛尖峰時段是 1.6萬人次，也就是說尖峰時段約 8千

人可坐這台車，基隆捷運第一階段從南港到八堵，這個數字跟當

初看到的綜規報告是一樣的。但 8 千人嚴格講起來也不夠坐，從

基隆到台北天天坐火車去通勤的人口，搭乘人口已超過 1萬 3千人

到 1萬 4千人，基隆捷運目前從八堵站開過去，不禁懷疑這個實質

上能夠幫助到什麼。 

2. 如果基隆捷運未來能夠延到基隆市區，對於通勤客群從火車到捷

運轉移可能有相當的幫助。假設基隆捷運有第二階段，而且是為

了都市開發而去做設計，如果捷運車廂沒有足夠的載客容量，擔

心這樣下去會不會更虧錢，虧的可能不只是基隆市政府，甚至連

新北市政府可能都會虧。從財務面上考量，因為整體報告連排放

量的節省效益都算進去，才讓我聯想基隆捷運可以過、基隆捷運

可以財務平衡實在很荒謬，之後希望委辦單位能夠解答一下。假

設第二階段從八堵延伸，但車廂如果沒有準備好的話，就算捷運

真的延伸到基隆，人也坐不多，那就失去這個意義。 

(二) 秦鉦議員 

1. 目前機廠區位幾乎都在八中里，八中里不是非常寬敞，假設今天

機廠要蓋在那個地方，對於在地市民的權益有什麼考量？報告中，



好像在後期部分才會做都市計畫變更和在地說明會，可是這些是

鄉親比較在意的，希望能盡早訂定期程，讓在地鄉親知道什麼時

候可以聽到規劃自己本身權益的時間點。 

2. 機廠和未來捷運車站都是在八中里，現在基隆捷運只到八堵，那

之後市區居民要坐捷運的話，是不是要開車進到這個轉運空間？

後續基隆捷運第二階段市政府可能要跟捷運局做相當的溝通，未

來路線要如何延伸到基隆市區、路廊還有停車駐車空間的交通動

線，不然未來八堵未來可能擠成一團、交通大打結，請先思考這

個問題，擬定配套措施。 

3. 希望基隆市政府在規劃第二階段八堵到基隆這段的時候，要與目

前的規劃接軌，不要等第二階段做好的時候再接軌，那時間會拖

很長。也務必要考量到基隆人口數的比例及交通動線需求，基隆

市人口最多的就是安樂區，假設交通動線接不到安樂區，對基隆

市是說不過去的。鐵道局目前的鐵路軌道沒辦法和捷運共構的話，

希望未來基隆市政府在規劃時，一定要往安樂社區那邊走，再穿

越丘陵山脈往東岸走。因為假設往西岸走的話，整個基隆的交通

品質都在西岸，會不會又造成人流、車流擁擠的瓶頸。所以往東

岸走的話，可以做為基隆市整個市區動線，人流車流的分散點，

也可以造就中正區、信義區、仁愛區的上班族搭捷運，或增加外

國旅客到基隆，並就近由東岸搭捷運到台北。這是一個未來的效

益，所以希望基隆市政府未來的捷運專案辦公室跟新北市多連結

溝通。 

(三) 曾怡芳議員 

1. 八堵機廠是和臺鐵一併來做聯合規劃，目前都市計畫變更跟土地

的取得都還是未知數。因為八中里有很多持分所有權人，未來在

與地方居民必須是需要時間來做溝通。請問八堵機廠的建置溝通

會不會影響到捷運動工的期程，可以同步進行或是要分開？ 

2. 八堵機廠完工之後，除了在地居民需要有一個停放汽機車的空間，

機廠的維修及工作人員也需停放汽機車，請問未來八堵機廠是否

有規劃停車空間？ 

3. 八堵機廠及八堵捷運站在基隆捷運二期還沒做好的時候，會是一

個吸引七堵、暖暖、安樂、基隆仁愛區等地方居民來搭乘的一個

站點，規模比七堵或五堵還要大，未來請交通處做好規劃。 

4. 會上透過民眾意見陳述，在金華街附近，八中里部分地方的房屋

偏老舊，且無人居住，未來可以透過都市計畫整體規劃，請與這

地區的地主溝通、協調，並請都發處協助。希望未來能夠將八中

里、八中社區統一整合。 

5. 目前基地聯外只有兩個出入口，從七堵或是暖暖方向，且聯外道

路(如金華街)彎曲狹窄，未來如何規劃施工動線，讓八堵機廠施工

用的重機具進入工址？ 



(四) 陳冠羽議員 

1.  基隆捷運已由行政院核定綜合規劃報告書，但從未提及汐東線及

基隆捷運除了社后機廠外還需要「再」設置一座捷運機廠於八堵

捷運站，現場說明後仍然無法確定對八堵捷運站周遭規劃的影響。 

2. 八堵站周遭綜合規劃報告書規劃中除了將結合客運、火車、公車

跟捷運等多種交通運具轉乘外，更已將八堵站定位成「水岸優質

住宅社區」，規劃對於青壯年相當重要的社會住宅，希望新北市捷

運工程局及基隆市政府交通處能落實居住正義，於八堵機廠規劃

草案出來後再辦理說明會向地方說明。 

3. 八堵機廠目前造價不明，但雙北捷運機廠建置動輒上百億元，恐

大幅增加民生汐止線台北段及基隆捷運工程造價及各縣市需負擔

之建設經費，請相關單位能明確說明影響。 

4. 此次說明會公告時並沒有先提供說明會簡報，若仍有下次公聽會，

希望新北市捷運工程局能改善，讓與會單位跟欲參與民眾能提前

了解跟準備。 

(五) 連恩典議員 

1. 目前基隆捷運只規劃到八堵，如果從基隆搭火車到八堵火車站，

如何轉乘到基隆捷運八堵站，也請說明站體部分。 

(六) 施偉政議員 

1. 目前捷運已針對八堵機廠範圍在做前期規劃，並召開公聽會溝通，

是不是能夠利用八堵機廠已經開始討論，甚至是未來可能會在民

汐線進行的時候，就會先設置八堵機廠，進而帶動規劃周遭的土

地整改以及交通。因為如果捷運通到民汐線就會開始帶動基隆市

民對於從汐止通往八堵這個區段的想像，一但捷運有辦法通到八

堵的話，很多人的通勤重心會從基隆火車站移動到八堵，相對來

說，會造成八堵路及周邊道路尖峰時段壅塞。所以是否有機會利

用八堵機廠設置的時候，就先進行交通優化，並配合基隆市的多

元運具，預留像公車以及國道客運等運具的道路規劃以及迴轉道。 

2. 關於周邊土地規劃，因周邊土地的使用用途較多，使用分區較複

雜，有住宅區、商業區等。如果未來公共設施、公共建設有問題

的時候，例如需要道路鋪設，在遇到公私共有權屬較複雜的情況

下，容易造成延遲。所以基隆市政府或新北市政府規劃路線後，

應該要開始進行用地相關的協商討論。很期待這個捷運可以降低

許多基隆市內以及國道的壅塞，所以還是希望如果八堵機廠在進

行的時候，基隆市政府不要把它當成是一個捷運的維修廠前期而

已，要把它當捷運已經來做了。 

八、機關單位意見： 

(一) 基隆都發處 

1. 目前都市計畫發布時尚未有八堵機廠規劃，後續將配合機廠配置



調整該地區都市計畫。 

(二) 基隆交通處 

1. 目前基隆捷運第一階段南港到八堵已通過行政院核定綜合規劃，

後續將由新北市政府協助辦理。 

2. 基隆捷運第二階段八堵到市區可行性研究的經費，市府已向交通

部申請爭取相關經費，目前尚未獲補助，通過補助後將辦理基隆

捷運第二階段的可行性研究。 

3. 當初交通部基隆捷運規劃時已有完整考量南港到基隆市區之需求，

但八堵到基隆的路廊因地方尚有意見，後續於可行研究階段將會

評估不同方案，找出最合適的方案推動，八堵機廠也將考慮基隆

捷運第二階段的儲車需求。 

九、民眾陳述意見： 

(一) 鄭 OO君 

1. 原只有社后機廠，現在增加三级機廠要負荷多少駐車列。 

2. 後續可能是新北市府營運，請問八堵至大稻埕的路線是否可行？ 

3. 1/3八中里，房子在鐵路用地者，要如何善處？ 

4. 八堵機廠造成八中里大面積開發，周邊是否有一併規劃。 

(二) 趙 OO君 

1. 現況地籍細碎、持分所有人多開發不易，聯開時建議容積、建蔽

可提高，需大於住宅區 200%容積。 

2. 道路及公設建議市府及捷運局可整體規劃，完善聯外道路系統。 

3. 區域內有重大之商業行為是否考量部份土地為商業區之規劃。 

(三) 吳 OO君 

1. 聯外道路規劃為何？是否考量長者需求？(強調「步行者」的通行

權) 

(四) 蔡 OO君 

1. 八堵機廠在民汐北市段辦理可行性評估、環評均已通過，八堵機

廠是否要獨立再辦環評？ 

2. 社后 24列、八堵 12列，餘 8列需找儲車軌。現在是否有考量基捷

第二階段所需儲車容量？ 

十、 主持人總結：  

各位鄉親，因目前為綜合規劃階段，透過本次公聽會報告目前規劃

成果並傾聽民意，會後若還有其他意見，除了可以透過書面的方式

在會後 10 日內將意見資料傳真或郵寄到本局之外，也可以透過基隆

市政府反應，基隆市政府在規劃審議階段都會參加，可以把大家的

聲音反應進來，讓規劃可以做的更完善也更符合地方需求。 

十一、散會：晚間 8時 30分。 


